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На счет 
№ 904

Наша кафедра за побе
ду в соцсоревновании 
коллективов УНПК «Ки
бернетика» по итогам 
1985 года получила пре
мию. На профсоюзном 
собрании мы единодуш
но решили перечислить 
400 рублей на счет № 904, 
в фонд помощи постра

давшим от аварии 
Чернобыльской АЭС.

Л. ЕФИМОВА, 
профорг кафедры ОСУ 
УНПК «Кибернетика».

В числе
первых

Нелегко сейчас тем, 
кто отводит беду в Чер
нобыле, кто трудится, не 
жалея сил, ради здоро
вья и жизни других.

Страна отдает должное 
беззаветному мужеству 
этих людей.

А то, что сделали пер
вые, вступившие в спор 
с огнем, газеты назвали 
подвигом. 12 мая в 
«Правде» появился мате
риал специальных кор
респондентов В. Губарева 
и М. Одинца, в котором 
рассказывалось о руко
водящих работниках
станции, смело и энерги
чно действовавших в 
борьбе со стихией. В их 
числе названо имя В. Д. 
Дейграфа из Чернобыль

ского монтажного управ
ления.

Виктор Давыдович — 
выпускник нашего инс
титута. В 1958 году сле
сарь по ремонту парово
зов из Караганды посту
пил в ТПИ. Он стал ин
женером - теплотехни
ком. Дейграф не только 
хорошо учился, но и при
нимал активное участие 
в общественной жизни 
института: был членом
бюро ВЛКСМ факульте
та, председателем проф
бюро.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

Валентина Алексеевна Козлова — замести
тель главного бухгалтера. Опытный работ
ник, она возглавляет материальную группу, 
через ее руки проходит все оборудование 
института и НИИ. Главное в этой работе — 
порядок. Нужно следить, чтобы правильно 
осуществлялись прием и передача матери
альных ценностей, вовремя списывались от
служившие свой век оборудование, мебель.

Рабочий день Валентины Алексеевны на
сыщен: с половины девятого в ее кабинете 
раздаются телефонные звонки, приходят по
сетители. Кому-то нужно подписать требова
ние, кому-то требуется консультация. Посто
янные расчеты, почти не переставая слышен 
звук работающей счетной ЭВМ. В. А. Козло
ва — хороший наставник, передает опыт мо
лодым. Фото М. Пасекова.

РЕШЕНИЯ СЪЕЗДА — В ЖИЗНЬ

П О Л И Т Е Х Н И К И - Ч Е Р Н О Б ЫЛ Ю

НА ДОСКЕ ПОЧЕТА ТПИ
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

В. Т. ЛИСОВСКИЙ, 
заведующий отделом ис
следования проблем выс
шей школы НИИ социо
логических исследова
ний Ленинградского уни
верситета, доктор фило
софских наук, профес
сор:

— В Томске я не пер
вый раз. Всегда охотно 
приезжаю в этот город. 
Правится устремленность 
томских студентов, кото
рые постоянно ищут но
вые формы своего учас
тия в делах страны. 
Свое выступление на 
конференции посвятил 
проблеме, которой зани 
маюсь на протяжении 
нескольких лет: «Моло
дежь как объект буржу
азной пропаганды». Счи
таю, что важнейшая за
дача каждого, кто имеет 
отношение к коммунисти
ческому воспитанию мо
лодежи, студенчества, со
стоит в том, чтобы по
ставить надежный заслон 
попыткам воздействия на 
молодых, на их подчас 
незрелое сознание запад
ной идеологии, морали, 
чуждых норм поведения, 
моды, привычек. Речь 
должна идти о формиро
вании политической куль
туры, непримиримого от
ношения к буржуазной 
идеологии.
"В. А. ДМИТРИЕНКО, 

заведующий кафедрой 
философии ТПИ, доктор 
философских наук, про
фессор:

— Усиление идеологи
ческой насыщенности 
процесса образования в 
соответствии с требова
ниями XXVII съезда 
КП^С :— вот централь
ная проблема, которая 
стоит перед преподавате
лями вузов страны, вне 
зависимости от содержа
ния учебного предмета, 
который они ведут в вы
сшей школе. Но процесс 
формирования коммуни
стического мировоззрения 
студента осуществляется 
не только в студенческих 
аудиториях, но и, что са
мое важное, в тесной 
связи с общественно-по
литической практикой.

Л И Ч Н О С Т Ь  Д О Л Ж Н А  состояться
14—15 мая в нашем институте проходила 

Республиканская научно-методическая кон
ференция: «Проблемы формирования марк
систско-ленинского мировоззрения, современ
ного экономического мышления и активной 
жизненной позиции студенческой молодежи 
в свете решений XXVII съезда КПСС». Это 
первая после съезда конференция, которая 
прошла в нашей стране по вопросам воспи

тания студенчества. В ее работе приняли 
участие более 200 представителей из 58 вузов 
страны.

На секциях и «круглом столе» рассмотре
ны проблемы активизации идейно-политичес
кой, социальной деятельности студенчества, 
выработаны рекомендации.

Сегодня мы публикуем некоторые выска
зывания по философским проблемам форми
рования личности.

Нам необходимо как мо
жно чаще ставить наше 
го студента в такую < 
туацию, когда он с\ 
бы на деле применя 
знания, полученные 
занятиях. Ведь от то 
каким будет социалы 
политический тип личг 
сти в преддверии X. 
века, какими знанияN 
навыками и умения: 
будет он обладать, зав 
сит будущее нашей ст{ 
ны.

" в . В. В А С И ЛЬК О В А , 
преподаватель кафедр 
философии Новосибир 
кого электротехническо 
института:

— Современный рук 
водитель должен бьг 
широко образованной л 
чностью. Поэтому CTOJ 
важна, на мой взгля 
проблема организации р 
зумного досуга. Не сек
рет, что зачастую наша 
молодежь в сфере орга
низации свободного вре
мени использует, в ос
новном, развлекательные 
формы, иногда некрити
чески заимствуя запад
ные влияния. Наша за
дача состоит в том, что
бы разъяснить молодежи, 
что организация досуга 
по западному образцу не 
подходит к нашему об
разу жизни.

В. П. КОШАРНЫЙ,
заведующий кафедрой 
философии Днепропетров
ского металлургического 
института:

— Для того чтобы ЛИЧ
НОСТЬ молодого человека 
сформировалась на дей
ствительно коммунисти

ческой основе, у него 
должна быть выработана 
установка на постоянное 
пополнение, совершенст
вование своих знаний в 
области общественных 
наук. В. И. Ленин писал, 
что «...инженер придет к 
признанию коммунизма... 
через данные своей нау
ки». И мы, преподавате
ли - обществоведы, обя
заны помочь ему в овла
дении мировоззренчески
ми дисциплинами.

Л. Г. ОЛЕХ, заведую
щий кафедрой филосо
фии Новосибирского ИПК, 
доктор философских на
ук, профессор:

— Формирование лич

ности студента невозмо
жно без постоянного, це
ленаправленного влияния 
преподавателя, который 
направляет этот процесс. 
Помочь преподавателю' 
овладеть методологией и 
методикой воспитания, 
найти новые формы вли
яния на сознание совре
менного человека — ос
новная цель нашего инс
титута. На основе обоб
щения опыта работы ву
зов нашей страны и стран 
социалистического содру
жества мы создали про
граммы совершенствова
ния подготовки препода
вателей, которые позво
ляют избежать дублиро
вания курсов обществен
ных наук. Партия ставит

перед идеологическими 
работниками новые зада
чи, и решать их можно 
лишь при условии пере
стройки системы подго
товки обществоведов.
Приятно вновь побывать 
в Томске, где начина
лось мое становление как 
преподавателя и ученого, 
где в 1966 году вышел 
мой учебник по научно
му коммунизму.

Э. В. БУРМАКИН, за
ведующий межвузовской 
кафедрой этики и эсте
тики Томского универси
тета, доктор философс
ких наук:

— Социалистическое ис
кусство, литература, му

зыка формируют слож
ный мир человеческих 
чувств, и чем органичнее 
этот процесс сливается с 
образованием, тем более 
духовно богатую лич
ность получает общество. 
Наша конференция пред
ложила Минвузу РСФСР 
ввести во всех вузах 
обязательный курс этики 
и эстетики.

Г. В. ВОРОНЦОВ, ди
ректор ИПК преподавате
лей общественных наук 
при ЛГУ, доктор истори
ческих наук, профессор:

— Формируя коммуни
стическое мировоззрение, 
основное внимание мы 
уделяем политической, 
нравственной культуре 
специалиста и не всегда 
с должным пониманием 
относимся к атеистичес
кой. Нас не может не 
насторожить тот факт, 
что часть студентов ин
дифферентно относится к 
религии, не воспитывает 
в себе воинствующего 
атеиста. Необходимо за
писать в рекомендации 
нашей конференции
пункт о создании цент
ров научного атеизма 
для координации этой 
работы среди молодежи.

Д. Н. ПРИХОДЬКО, за
ведующий кафедрой на 
учного коммунизма Том
ского университета:

— Процесс формирова
ния политической куль
туры может успешно 
проходить только в по
литической деятельности 
молодого человека. На 
это обратили внимание 
собравшихся многие вы
ступающие.

х х х
Конференция заверши

ла свою работу, приня
ты рекомендации, в ко
торых отмечено, что ком
мунистическое воспита- 
тание молодежи необхо
димо продолжать и ук
реплять, как того требу
ет XXVII съезд КПСС.

О. ЛОЙКО,
ассистент кафедры фило
софии, зав. отделом ре
дакции.
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СЕССИЯ В ТПИ, СЕССИЯ

НАВЕЛИ
ПОРЯДОК

К началу летней сес
сии студенты ЭФФ наве
ли порядок во дворе сво
его общежития на Киро
ва, 2. Расчистили и бла
гоустроили волейболь
ную площадку, сделали 
турник, забетонировали 
его. Поставили скамейки.

Сейчас в вечерние ча
сы, оторвавшись от учеб
ников и конспектов, ре
бята выходят сюда встря
хнуться, поиграть или 
просто поболеть за игро
ков, подтянуться на тур
нике. В. ЗАХАРОВА, 

студентка.

ТОЛЬКО РАЗВОДЯТ РУКАМИ...
СТУДЕНТЫ плотно 

засели за учебники, 
конспекты, чертежи — 
началась сессия. Как 
подготовлены рабочие 
комнаты общежитий к 
этому напряженному 
времени?

Недавно учебно-про
изводственная комис
сия студенческого
профкома провела 
рейд. Он показал, что 
хорошо будет зани
маться в комнатах для 
занятий в общежити
ях на Пирогова, 18, 
Вершинина 31, 37, 48. 
Здесь светло и чисто. 
На стенах — необхо

димые таблицы, схе
мы.

— Мне здесь нравит
ся, — говорит студент
ка АЭМФ Татьяна Ко
рякина. — В комнате 
просторно, это позво
ляет успешно работать 
над проектом (не мно
го начертишь за од
ним столом в жилом 
помещении).

К словам Татьяны 
присоединяется и Вик
тор Попов, студент те

плоэнергетического фа
культета.

Библиотека работает 
в определенные часы. 
А во время сессии по
рой и ночь прихва
тишь для занятий. 
Вот и приходим сюда.

А в общежитиях на 
Усова 21/2, Вершини
на, 46 (4 этаж) кру
гом пыль да грязь. Не 
находится смельчаков, 
которые взяли бы в 
руки ведра, веники и

тряпки, а студсовет и 
профсоюзное бюро ра
внодушно созерцают 
это со стороны. Ответ
ственных за рабочие 
комнаты здесь не най
дешь — их просто не 
существует. Беспомощ
но разводит руками 
комсорг группы 6240 
Т. Вяткина, живущая 
в общежитии на Вер
шинина, 33:

— Не следят у нас 
за санитарным состоя
нием комнат...

Но, скажем, наш
лись бы энтузиасты, 
убрали бы мусор, вы
мыли пол. А сесть по
чти не за что: столов f 
не хватает. Стулья и 
табуретки тоже раста
щены по комнатам.

Впереди <— самый 
трудный месяц в го
ду. Нужно срочно при
вести рабочие комнаты 
в порядок.

А. ТИМОФЕЕВ, 
член УВК профкома 
студентов.

Не придается значения 
г л а с н о с т и

ЖЕЛАНИЕ увидеть 
в общежитиях студго- 
родка экраны сессий, 
рассказывающие о ре
зультатах первых эк
заменов и зачетов, 
оказалось пока несбы
точным. А ведь У 
старшекурсников сес
сия близится к кон
цу...

— Запоздали мы с 
оформлением стендов, 
— признается предсе
датель учебно - воспи
тательной комиссии 
теплоэнергетическо г о 
факультета Олег Зы
ков. — Но мы их го
товим. Ход сессии два

жды в неделю обсуж
дается на заседаниях 
УВК специальностей. 
К началу экзаменов 
на младших курсах 
стенды обязательно 
вывесим.

Увы, где-где, а на 
теплоэнергетическ о м 
раньше придавали 
большое значение гла
сности хода сессии,

Кроме стенда, на ко
торый заносились ито
ги каждого экзамена, 
вывешивалось обраще
ние к определенным 
студентам, от которых 
факультет ждал толь
ко повышенных оце
нок. Это воспитывало 
ответственность.

А вот мнение рядо

вой студентки Ларисы 
Улановой:

— Стенды, действи
тельно, очень нужны. 
Не хочется видеть ря
дом со своей фамили
ей двойку или тройку 
— стыдно и перед сво
ими ребятами. Неволь
но подтянешься, бу
дешь сидеть над кни
гой, пока не выучишь.

Так Клеточки экра
на успеваемости, пест
рящие оценками, ока
зывают свое магичес
кое воздействие на 
студентов. И задача 
номер один, стоящая 
перед учебно - воспи
тательной комиссией, 
комсомольскими акти
вистами, студсоветом 
на сегодня, — обеспе
чить гласность хода 
сессии, оформить спе
циальные стенды, сле
дить за оперативным 
пополнением информа
ции.
Г. ШЕСТОПАЛОВА.

ПЕРЕДАЧИ  
«РА Д И О  -  ТП И»
ЧЕТВЕРГ, 29 МАЯ
Деканат сообщает. Ин

формационная страничка 
о ходе сессии в институ
те.

Вестник ДНД. У микро
фона — комиссар опера
тивной комсомольской 
дружины ФТФ К. Хри
пунов.

Компас в книжном мо
ре. Обзор учебной лите
ратуры ведет старший
библиотекарь НТВ Н. В. 
Постникова.

ЧЕТВЕРГ, 5 ИЮНЯ
Дневник сессии.
В субботу вечером.

З АДАЧИ, поставлен
ные перед вузами 
страны XXVII съез

дом КПСС по под
готовке специалис
тов, сочетающих высо
кую профессиональную 
подготовку, идейно-поли
тическую зрелость, на
выки организаторской, 
управленческой деятель
ности, коллектив научно- 
технической библиотеки 
рассматривает как свои 
кровные. Являясь глав
ной лабораторией для ка
ждого студента и науч
ного сотрудника, она обе
спечивает решение учеб
ных и научных проблем, 
является идеологическим 
и культурно - просвети
тельным центром.

О том, что помогает 
коллективу полнее и эф
фективнее решать поста
вленные задачи, доложи
ла читателям на отчет
ной конференции дирек
тор НТВ 3. А. Сидельни
кова.

Перед конференцией 
отделы обслуживания би
блиотеки провели ан
кетный опрос, который 
помог выявить слабые 
места в работе. Ответы 
читателей были большим 
подспорьем к результа
там анализа, который 
осуществила админист
рация НТВ, рассматри
вая итоги предыдущей 
пятилетки. Поэтому до
клад директора носил 
самокритичный, пробле
мный характер.

Коллектив библиотеки 
сейчас работает над тем, 
чтобы охватить весь кон
тингент института. Залы 
и абонементы библиотеки 
посещают только 68 про
центов профессоров и 
преподавателей. А это 
значит, что часть науч
ной, художественной, 
иностранной литературы, 
которой ежегодно посту
пает свыше 100 тысяч 
экземпляров, полностью 
не используется, и сту
дентам попадает меньше 
информации о поступив

ших в библиотеку изда-

ниях. Такое положение 
должно волновать и ка
федры, особенно если 
не используются книги и 
учебники по их профи
лю. Нередко кафедры за
казывают литературу без 
учета имеющейся и не 
пользующейся спросом. 
Так, лежат без движения 
«Проектирование процес
сов и аппаратов пище
вых производств» (заказ 
кафедры общей химичес
кой технологии), «Прибо
ры и методы измерения 
электрических величин» 
(заказана кафедрой ин
формационно - измери
тельной техники), «Рас
четы деталей машин» 
(все 460 экземпляров, за
казанные кафедрой при
кладной математики).

Отстает техническое 
обеспечение библиотеки. 
Нет совершенных читаль
ных аппаратов для чте
ния микрофиш, закры
та пожарной инспекцией 
лаборатория оперативной 
полиграфии. Нет соответ- 
■ ствующей множительной

техники — огромное ко
личество карточек по- 
прежнему печатается на 
обычных пишущих ма
шинках. Библиотечная 
работа все еще остается 
трудоемкой из-за преоб
ладания ручного труда. 
В решении этой пробле
мы могли бы принять 
участие ученые, сотруд
ники кафедр института.

НТВ одной из первых 
в стране приступила к 
частичной автоматиза
ции: вводится в ЭВМ 
вычислительного центра 
учебный фонд, готовятся 
к вводу в машину пуб
ликации трудов ученых 
ТПИ. Но вычислитель 
ную технику надо ис
пользовать шире для 
информации читателей о 
фондах и новых поступ
лениях, для процессов 
обработки литературы и 
создания машинных ка
талогов. Автоматика дол- 

’,жна прийти в читальные

Ий
Заметки

залы и на абонементы, лание создать в библио- классиков и современных 
Сегодня читателю нуж- теке зал малой вычисли- писателей. Работу клуба 
но оперативно получать тельной техники (микро- любителей искусств от- 
новейшую научную ин- калькуляторов), упрос- метила ветеран труда 
формацию, и без множи- тить и ускорить процесс Т. Ю. Могилевская. Она 
тельной и вычислитель- оформления и выполне- просила принимать ре- 
ной техники библиотеке ния заказов на копии, шительные меры к тем 
эту проблему не решить. Доцент ЭФФ А. С. Овча- читателям, на совести 

Как показали ответы ров считает, что в фонде которых испорченные, 
на анкету, а также про- НТВ мало трудов конфе- искалеченные книги, вы
верки группы народного ренций, а именно эти из- рванные страницы, 
контроля, залы и абоне- дания несут новейшую Старший преподаватель 
менты нуждаются в луч- информацию, ставят про- МСФ В. С. Матвеев пре- 
шей вентиляции, более блемы. Особенно мало дложил выделить в НТВ 
удобной мебели. Библио- литературы поступает в помещение для консуль- 
течный совет и дирекция фонд ДСП по микроэлек- таций студентов, чаще 
ходатайствовали перед тронике и квантовой эле- проводить выставки тру- 
ректором об освобожде- ктронике. Выступающий дов ученых института, 
нии площадей в здании поддержал многочислен- Студентка АВТФ О. Ас- 
НТВ от посторонних под- ные замечания читателей тайкина, отметив пользу 
разделений, но пока уда- о недопустимости остано- выставок новых поступ- 
лось «отвоевать» лишь вки лаборатории множи- лений, лекций по библи- 
100 квадратных метров тельной техники и про- ографии, выразила поже

лание к курсу по патен
товедению ввести прак
тические занятия.

Библиотечный совет и 
администрация НТВ ана
лизируют критические за
мечания и предложения, 
принимают меры к ис
правлению недостатков, 
намечают пути пере
стройки работ:,I библио
теки в свете новых тре
бований, выполнения ре
шений XXVII съезда 
КПСС. Но без помощи 
ректората и обществен
ных организаций не 
обойтись. Жаль, конечно, 
что никто из представи
телей администрации ву
за не был на конферен
ции. Но вопрос о пробле
мах НТВ включен в по
вестку совета института, 
и надо надеяться, что 

под размещение редкого сил поскорее сделать все общественное мнение бу- 
фонда. Провести занятие возможное для того, что- .дет учтено в его решени- 
клуба, конференцию, ди- бы она поскорее начала ях.
спут читателей, собрание действовать. Эта служба А. КОРОБЕЙНИКОВ, 
просто негде. должна работать в том профессор, председатель

Участники конферен- же режиме, в котором библиотечного совета, 
ции внесли много новых выполняются научные ЦА СНИМКАХ: в
предложений. Так, сот- исследования института. НТБ идет отчетно-выбор- 
рудник НИИ ЯФ Ю. А. Доцент МСФ Б. Г. Дол- ная конференция. 
Романов выразил поже- гун, отметив удачную фото в  Кондратьева.

И УТЯХ ПЕРЕСТРОЙКИ
с отчетной конференции НТБ перед читателями

форму воспитательной 
работы через кураторов, 
пожелал работникам або
немента художественной 
литературы чаще бывать 
в студенческих группах, 
проводить обзоры, знако
мить с поступлениями, 
привлекать новых чита
телей к произведениям
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«ПОСМОТРИМ НА ЧУДНУЮ ГРО
МАДУ СЕГО ВИДИМОГО СВЕТА И 
НА ЕГО ЧАСТИ: НЕ ВЕЗДЕ ЛИ ВИ
ДИМ МЫ ВЗАИМНОЙ СОЮЗ ВЕЩЕЙ, 
В ПОЛЬЗУ ДРУГ ДРУГУ БЫТИЕ 
СВОЕ ИМЕЮЩИХ?..»

Михайло Ломоносов.

ОЧЕВИДНО, что удов
летворение все возраста
ющих требований к эф
фективности молниеза- 
щиты различных соору
жений невозможно без 
достоверной информации 
об особенностях гроз в 
той местности, где распо
ложен или будет соору
жаться подлежащий за
щите объект. Для боль
шинства вновь осваивае
мых районов, в частнос
ти, Сибири, эта инфор
мация либо недостаточ
на, либо отсутствует со
всем. Именно поэтому 
одним из основных на
правлений работы лабо
ратории молниезащиты 

НИИ высоких напряже
ний является исследова
ние региональных особен
ностей характеристик гро
зовой деятельности и па
раметров молний на тер
ритории Томской области. 
Это направление включе
но в проект программы 
«Ускорение-90».

По хоздоговору с 
«Томскэнерго» начинается 
создание карт числа гро
зовых дней и продолжи
тельности гроз в часах 
на территории Томской 
энергосистемы (научный 
руководитель А. А. Дуль- 
зон). В прошлом году под 
руководством старшего на
учного сотрудника Ф. А. 
Гиндуллина завершена 
аналогичная работа для 
территории «Южказэнер- 
го» Построенные карты ут

И З У Ч И М  ГРОЗЫ
верждены Главтехуправле 
нием Минэнерго СССР в 
качестве нормативного до
кумента. Отмечено от
личное качество выпол
ненной работы. Реальный 
экономический эффект 
составил 152 тыс. рублей. 
Большой вклад в успеш
ное выполнение работы 
внесли старший инженер 
Н. Г. Воронцова, млад
ший научный сотрудник 
В. П. Горбатенко и тех
ник Г. Н. Дайненко.

На территории Томской 
области создается опыт
ная сеть счетчиков грозо
вых разрядов, предназна
ченная для исследования 
пространственного расп
ределения плотности раз
рядов молний в землю. 
Приборами оснащены 
шесть пунктов: Катыль-
га, Бакчар, Киреевск, Па- 
рабель, Колпашево и Бе
лый Яр. Планируется до
полнительно установить 
в этом году счетчики в 
Пудине, Александровс
ком, Напасе и Тегульде- 
те. Приборы разработаны 
в лаборатории молниеза
щиты НИИ ВН, 20 таких 
приборов переданы в Со
циалистическую Респуб
лику Вьетнам. Реальный 
экономический эффект

от внедрения счетчиков 
составил 628 тыс. рублей. 
Активное участие в этой 
работе принимают веду
щий инженер В. А. За- 
прягаев, электрослесарь 
Э. Ф. Женихов, аспирант 
Ю. Р. Шойзанов.

Хотя каждую секунду 
на земном шаре происхо
дит около 100 грозовых 
разрядов поражение мол
нией конкретного объекта 
—явление достаточно ред
кое. Поэтому для получе
ния статистически наде
жных данных о распре
делениях параметров мол
ний в нашей лаборатории 
разрабатываются высоко
производительные дистан
ционные методы измере
ний. Соответствующая ап
паратура позволяет в зна
чительной степени авто
матизировать процесс по
лучения интересующих 
нас распределений и за
щищена 15 авторскими 
свидетельствами. Измере
ния проводятся на поле
вой станции по исследо
ванию грозовой деятель
ности, расположенной в 
Киреевске.

Одним из источников 
информации могут быть 
данные о грозовой ава
рийности воздушных ли
ний электрических сетей. 
Сбор таких данных на

чат в «Томскэнерго» под 
руководством младшего 
научного сотрудника Р. Ф. 
Есипенко инженером 
И. А. Барановой.

В работах лаборатории 
постоянно принимают 
участие студенты кафедр 
техники высоких напря
жений, электрических си
стем, электроснабжения 
промышленных предпри
ятий ТПИ, а также сту
денты ТИАСУРа. В про
шлом году к НИРС бы
ло привлечено более 20 
человек. Студенты стали 
соавторами рацпредложе
ний, заявок на изобрете
ния и научных статей.
Один из них — А. Луц 
— с отличием окончил 
институт и сейчас рабо
тает младшим научным 
сотрудником нашей ла
боратории.

Работы НИИ ВН одоб
рены расширенным засе
данием IV секции Науч
ного совета АН СССР. 
Нам, совместно с четырь
мя другими организаци
ями, поручена разработ
ка всесоюзной комплекс
ной программы исследо
ваний в области молние
защиты.

В. РАКОВ, 
зав. лабораторией мол
ниезащиты НИИ ВН.

ТЕМАТИКА докладов 
была посвящена акту
альным вопросам охра
ны природы для различ
ных отраслей народного 
хозяйства страны, пред
приятий Томска и дру
гих городов Сибири. Бы
ли подняты и социаль
ные аспекты этой важ
ной человеческой дея
тельности.

Большой интерес выз
вал доклад Ш. Ержебае- 
вой о выборе напряже
ния, необходимого для 
утилизации некондици
онного железобетона эле
ктрическими импульса
ми. Таким образом мож
но получать сырье для 
изготовления строитель
ных материалов. Л. Сте
панова доложила о сво
ем участии в разработке 
бактерицидного облуча
теля для повышения са
нитарного состояния жи
вотноводческих помеще
ний. Такой облучатель 
рекомендован областному 
управлению Агропрома

Молодо — не зелено
В институте состоялась студенческая конференция по проблемам охраны 

окружающей среды.

для использования на 
фермах Томской области. 
Изучению состава и 
свойств глинистых пород 
с целью оценки воздейст
вия мелиоративных ра
бот на окружающую сре
ду был посвящен док
лад С. Корытной. Все 
работы проведены в све
те решений XXVII съез
да КПСС по дальнейше
му развитию научно-тех
нического прогресса.

Ряд докладов вызвал 
бурную дискуссию. Это 
говорит о большой заин
тересованности завтраш
них специалистов в пои
ске более рациональных 
путей решения пробле
мы охраны природы. Как 
не назвать обсуждение

выступления студентки 
ТЭФ М. Лобановой по
режиму работы установ
ки огневого обезврежива
ния сточных вод произ
водства полипропилена. 
Наиболее авторитетным 
было признано высказы
вание дипломника А. Ка
питонова, работающего в 
производственном объеди
нении «Томскполимир».

Не "меньшее оживление 
внес доклад студентки 
пединститута Е. Наумо
вой, в котором рассмат
ривалось изучение про
блем окружающей среды 
в курсе химии средней 
школы.

В программе конферен
ции были представлены 
работы как отдельных

студентов, так и студен
ческих конструкторских 
бюро МСФ и ХТФ.

За лучшие доклады 
вручены дипломы. 16 
студентов награждены 
грамотами городского со
вета Всероссийского об
щества охраны природы. 
Интересная и очень важ
ная для студентов кон
ференция все-таки была 
немноголюдна — часть 
студентов не успели за
вершить работу над ма
териалами к докладам и 
не приняли участия в ее 
работе. На факультетах 
с недостаточным внима
нием отнеслись к орга
низационной стороне де
ла.

Не подали к сроку за

явки на доклады меха
ники, геологи, НИИ ЯФ. 
А каждая накладка так 
или иначе сказывается 
на результатах.

Советам по НИРС и 
первичным организациям 
Всесоюзного общества ох
раны природы вручены 
дипломы городского со
вета ВООП.

Хотелось бы поблаго
дарить за участие в про
ведении этой важной 
конференции заместителя 
институтского совета об
щества охраны природы 
Н. М. Шварцеву, ответ
ственную за научно-ис
следовательскую работу 
студентов ТЭФ Л. М. 
Молодежникову, предсе
дателя первичной орга
низации на МСФ В. С. 
Лигая, ответственного за 
студенческое научное об
щество на ФТФ В. Н. 
Гофмана.

Н. ЧУЛКОВ, 
председатель институтс
кого совета ВООП.

1‘ ИЛЬЯ СЕЛЬВИНСКИЙ

Какое сложное
явление — дерево.

Вглядитесь! В каждом 
— облик утомленный. 

Ему на долю пало 
древнее:

Оно глотает солнце,
как лимоны. 

Потом зеленой хвоей
и листвой 

Раздаривает это
солнце.

Заснет. Но 
исполинский подвиг 

свой
Опять свершает тут 
же, как проснется. ВСЕ СТАЛО ВОКРУГ ГОЛУБЫМ И ЗЕЛЕНЫМ Фото М. Пасекова.

I
ВНИМАНИЕ: I 
КОНКУРС I

СОВЕТ ректоров и 
президиум областного 
совета Всероссийского 
общества охраны при
роды проводит кон
курс на лучшую по
становку природоох
ранной работы в выс
ших учебных заведе
ниях Томска. Целью 
конкурса является 
формирование у- буду
щих специалистов 
экологического мыш
ления, подготовка их 
к рациональному ис
пользованию, охране и 
воспроизводству при
родных ресурсов; со
вершенствование при
родоохранного просве
щения. В задачи так
же входит привлече
ние студентов, препо
давателей, ученых, 
рабочих и служащих 
вузов к практическому 
участию в выполнении 
мероприятий партии и 
правительства по охра
не и воспроизводству 
природных ресурсов, 
пропаганде экологиче- 
ских знаний среди ши
роких масс населения.

Для подведения ито
гов конкурса в инсти
туте создана комис
сия, которая после 
изучения природоох
ранной работы в под
разделениях предста
вит в областной со
вет для награждения 
победителей как сре
ди подразделений,так 
и среди кафедр, лабо
раторий, отделов и на
иболее отличившихся 
активистов, добивших
ся положительных ре
зультатов в природо
охранной работе.

Н. ШВАРЦЕВА, 
заместитель председа 
теля совета ВООП ин
ститута.



ВЕЧЕР
ПОНРАВИЛСЯ
17 мая на подгото

вительном отделении 
прошел литературный 
вечер. Он был посвя
щен творчеству рус
ских писателей XIX 
столетия, деятельности 
журнала «Современ
ник». Н. Мырзахме- 
тов и О. Шишкин по
могли оформить зал 
к вечеру, подготовили 
красочные плакаты, 
альбомы, рисунки.

Особенно тепло рас
сказывали слушатели 
о творчестве А. Н. 
Некрасова. Звучали не 
только его стихи, но 
и песни на эти стихи, 
ставшие поистине на
родными. Исполнили 
их И. Середин, Б. 
Увалитова, А. Киро- 
хин. Слушатели груп
пы Д-3 показали от
рывок из пьесы А. Ос
тровского «На всякого 
мудреца довольно про
стоты».

Понравились зрите
лям афоризмы Козь
мы Пруткова, отрывки 
из сатирических про
изведений М. Е. Сал
тыкова-Щедрина.

Зрители остались до
вольны, а среди них 
были и гости-студен
ты группы 5132, слу
шатели подготовитель
ного отделения ТГУ и 
другие.

К. АЛИМОВ,
Р. ФЕТКУЛЛИН, 

слушатели подготови
тельного отделения.

НЕСМОТРЯ на затяну
тое низкими тучами не
бо многолюдно было ут
ром 18 мая * около глав
ного корпуса Томского 
университета. купость 
природных красок с лих
вой окупалась разно
цветьем ярких спортив
ных к о с т ю м о е : это  с о б 
рались участники спор
тивно - художественного 
праздника «Спорт. Моло
дежь. Мир», впервые 
проводимого среди вузов 
города.

Под звуки оркестра 
училища связи студенты 
проследовали на стадион 
ТГУ, где их горячим 
приветствием встретил 
ректор университета про
фессор Ю. С. Макушкин. 
Лучшие студенты-спорт
смены внесли флаг «СПОРТ. НОЛОДЕЖЬ 

МИР»
СДСО «Буревестник» под 
исполнение «Гаудеамуса» 
капеллой ТГУ. Право за
жечь символический
огонь было поручено ма
стеру спорта С^СР по 
легкой атлетике А. Про
нину. Факел был заж
жен от Вечного огня у 
монумента воинам-томй- 
чам, погибшим в годы 
Великой Отечественной 
войны.

Состоялись забеги на 
100 метров и эстафетный 
бег легкоатлетов вузов 
города. Запомнилось зре
лищное выступление лы
жников, волейболистов, 
группь| ритмической гим
настики. На поле состоя
лось выступление ансам
бля эстрадного, танца и 
оркестра ТГУ-62.

В конце праздника се
кретарь комитета ВЛКСМ 
ТГУ А. Павлющенко за
читал обращение студен
тов университета к молот

К 90-ЛЕТИЮ ИНСТИТУТА

дежи мира. Все участни
ки на зеленом поле ста
диона скандировали:
«Спорт! Молодежь! Мир!». 
Вверх полетели шары и 
зонды с вымпелами. А 
закончился праздник кол
лективным исполнением 
«Гимна демократической 
молодежи». Хорошо выс

тупили на празднике сту
денты ТПИ, они стали 
сильнейшими в эстафете 
и беге на короткие ди
станции.

А. ИВАНОВ,
рук. пресс-центра СТК 
«Политехник».

НА СНИМКАХ: в Те
атрализованном предста
влении приняли участие 
и студентки ТПИ; забег 
на дистанцию 100 мет
ров; победители забега 
сотрудник НИИ ЭИ И. В. 
Гридасов и студент ЭФФ 
мастер спорта СССР И. 
Левитов.

Фото М. Пасекова.

Афиша

В НАУЧНО - тех
нической библиоте
ке под этим на
званием открылась кни
жно-иллюстративная вы
ставка, посвященная 90- 
летию со дня основания 
ТПИ. Первый раздел вы
ставки «Страницы исто
рии» представлен таки
ми документами и мате
риалами дореволюцион
ного периода, как «Опи
сание празднования за
кладки Томского техно
логического института» 
(Томск, 1986 г.), «Истори
ческая записка об учре
ждении и открытии 
ТПИ», «Временные пра
вила об отделениях 
ТПИ», «Положения, инс
трукции и правила» '(1912 
г.), списки студентов, 
сборники программ отде
лений, зачетные книжки 
и т. д. В этом же разделе 
— литература, раскрыва
ющая революционные и 
боевые традиции, указы 
Президиума Верховного 
Совета СССР о награж-

«ДВАЖДЫ ОРДЕНОНОСНЫЙ»
дении института, присво
ении ему имени С. М. 
Кирова.

В разделе «Научно-пе
дагогические школы» —
труды ученых вуза. От
крывается раздел мате
риалами, связанными с 
именем Д. И. Менделе
ева. В первом томе архи
ва великого ученого — 
запись, сделанная в 1895 
году: «Принимал участие 
в комиссии по устройст
ву Томского технологиче
ского института и уни
верситета», а рядом — 
монографии его учеников 
и единомышленников — 
профессоров Д. П. Тур- 
бабы, Е. В. Бирона. Пред
ставлены лекции, читан
ные студентам ТПИ в 
1907—1908 учебном году 
первым директором ин
ститута Е. Л. Зубашевым 
«Соединения углерода»

(Томск, 1921 г.). Конспект 
лекций, прочитанных 
профессором ХТФ Я. И. 
Михайленко, изданных 
тиражом 340 экземпля
ров. Экспонируются «Об
щий курс физики» и 
«Движение без трения» 
(«Безвоздушный электри
ческий путь») профессора 
Б. П. Вейнберга — осно
вателя томской школы 
-физиков, работы акаде
мика В. Д. Кузнецова, 
члена - корреспондента 
АПН СССР А. А. Воро
бьева.

Широко представлены 
на выставке труды родо
начальников сибирской 
школы геологов профес
соров В. А. Обручева и 
М. А. Усова, их учебни
ки и учебные пособия.

Хранится в НТВ пер
вая часть «Конспекта 
лекций по технологии

металлов одного из осно
вателей машинострои
тельного факультета про
фессора Т. И. Тихонова 
(Томск, 1928). Тираж из
дания составил всего 200 
экземпляров. Отдельным 
собранием в НТВ хра
нится библиотека орга
низатора энергетического 
образования в Сибири 
профессора И. Н. Бута
кова, книги из которой 
также представлены на 
выставке.

Прославили ТПИ и 
представители школы 
горного дела, создав в 
1935 году электрический 
отбойный молоток. По 
этому поцоду журнал 
«Уголь Востока» в статье 
«Электрический отбой
ный молоток системы К. 
Шмаргунова в действии» 
сообщал: «Опытные об

разцы отбойных электри
ческих молотков, кото
рые во второй половине 
августа этого года про
шли испытания на шах
тах Кемеровского рудни
ка, дали очень хорошие 
результаты». И вот, 50 
лет спустя, создана на
учно - производственная 
группа по разработке и 
внедрению отбойного мо
лотка новой конструк
ции, во главе которой 
снова стоят ученые ТПИ. 
Со всеми материалами и 
документами, трудами 
ученых наших дней зна
комит раздел выставки 
«ТПИ и научно-техниче
ский прогресс».

Выставка «Дважды ор
деноносный» рассказы
вает о трудном и слав
ном пути старейшего ву
за Сибири, воспитавшего 
инженеров и ученых, 
имена которых известны 
далеко за пределами на
шей страны.

В. ВАСИЛЬЕВА, 
гл. библиотекарь.

С КИ Н О ФЕСТИ ВАЛЯ-В ТОМСК
В ТАШКЕНТЕ в раз

гаре IX Междунаро
дный кинофестиваль 
стран Азии, Африки и 
Латинской Америки, 
проходящий под деви
зом: «За мир, соци
альный прогресс и 
дружбу народов».

Свои лучшие филь
мы показывают деяте
ли кино Индии, Япо
нии, Египта, Ливана,

Мексики, Бразилии, 
Чили.

Главной особеннос
тью фестиваля стал 
его исключительный 
демократизм. Ташкент 
представляет равные 
возможности всем сво
им участникам: и опы
тным кинематографис
там, и совсем моло
дым; он является в 
первую очередь смот
ром, а не конкурсом.

Здесь нет жюри, рас
пределяющего места, 
конкурсных программ, 
официальных призов.

В фестивале прини
мают участие и не
которые европейские 
страны. Это дает воз
можность кинемато
графистам развиваю
щихся стран, а также 
Японии, Австралии, 
Новой Зеландии нала
дить прочные творчес

кие контакты с про
грессивными худож • 
никами Запада. В ны
нешнем фестивале, на
ряду с социалистиче- 
кими странами, участ
вуют Франция, Ита
лия, ФРГ, Швеция, 
Финляндия, Дания, 
Канада, США — в об
щей сложности более 
ста стран трех конти
нентов.

30 мая фестиваль

заканчивает свою ра
боту, а с 1 по 5 июня 
две программы фести
вальных фильмов бу
дут демонстрировать
ся в томских киноте
атрах «Родина» и 
«Октябрь». Это собы
тие огромной культур
ной важности. Томи
чам впервые предоста
вляется возможность 
посмотреть программу 
международного фес
тиваля в своем городе.

М. ШЕРИНА, 
методист управления 
кинофикации.

ДЛЯ ДЕТЕЙ
В воскресенье, 1 ию

ня, в День защиты 
детей Дом культуры 
ТПИ приглашает ма
лышей на большой 
детский праздник. В 
его программе — иг
ры, аттракционы, кон
курс рисунка на ас
фальте. Дети студен
тов и сотрудников по
бывают на экскурсии 
«Томск в легендах», 
для них будет рабо
тать буфет.

СМОТРИТЕ •
i -

НОВЫЙ ФИЛЬМ \- 1
Экранизации повести 

«Странная история 
доктора Джекила и 
мистера Хайда» Ро
берта Льюиса Стивен
сона появлялись в ра
зное время во Фран
ции, Англии, США. И 
вот новая киноверсия, 
снятая киностудией 
«Мосфильм» извест
ным драматургом Г. 
Капраловым и режис
сером А. Орловым.

Фантазия, фантасти
ка, философия слились 
в этом произведении. 
Странная, невидимая, 
таинственная связь со
единяет двух' главных 
персонажей — респек
табельного доктора 
Джекила и мистера 
Хайда, обитающего на 
лондонском дне, совер
шающего на наших 
глазах жестокие бес
смысленные преступ
ления.

В фильме занят пре
красный актерский 
ансамбль: Александр
Феклистов (Хайд), 
Бруно Фрейндлих, 
Анатолий Адоскин, 
Александр Лазарев.
А образ доктора Дже
кила, созданный заме 
нательным мастером 
театра и кино Инно 
кентием Смоктуновс
ким, — бесспорная 
удача фильма.

УЧЕБА
КУРАТОРОВ

Методическая комис 
сия совета института в 
июне проводит цикл 
лекций по социальной 
психологии для препо
давателей, назначен 
ных кураторами групп 
набора 1986 года. Лек 
ции проводятся в гла 
вном корпусе, по по 
недельникам. с 15 
часов. Читает доцент 
ТГУ В. В. Сусленко.

Темы лекций:
«Общение куратора 

и студента» — 2 ию
ня, ауд. 227.

«Формирование кол 
лектива и студенчес 
кой группы» — 9 ию 
ня, ауд. 209.

«Изучение нефор 
мальной структуры 
учебной группы» —16 
июня, ауд. 310.

«Проблема студенче 
ских лидеров» — 23
июня, ауд. 324.

Приглашаются и ку 
. раторы учебных групп 

других курсов.

За редактора 
Р. Р. ГОРОДНЕВА.
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